

令和5年1月26日

長岡市教育委員会（定例会）会議録

長岡市教育委員会



1 日 時 令和5年1月26日(木曜日)

午後2時00分から午後2時30分まで

2 場 所 教育委員会会議室

3 出席者

教育長 金澤 俊道 委員 鷲尾 達雄 委員 大久保 真紀  
委員 荒木 正 委員 廣川 佳予子

4 職務のため出席した者

教育部長	安達 敏幸	子ども未来部長	水島 幸枝
教育部副参事(科学博物館長事務取扱)	小熊 博史	教育総務課長	水島 正幸
教育施設課長	吉田 朗	学務課長	青木 佐土子
学校教育課長	佐山 靖和	学校教育課主幹兼管理指導主事	小畑 活
学校教育課主幹兼管理指導主事	稲毛 真哉	学校教育課主幹兼管理指導主事	玉木 暢
中央図書館長	梅沢 一茂	子ども・子育て課長	深澤 寿幸
子ども家庭センター所長	大久保 千春	保育課長	恩田 立也
学校教育課企画推進係長兼指導主事	大畑 勝義	学校教育課学校支援係長兼指導主事	三津輪 宏之
学校教育課特別支援教育係主査兼指導主事	高井 章男	学校教育課特別支援教育係主査兼指導主事	入澤 亜由美

5 事務のため出席した者

教育総務課長補佐 江田 綾子 教育総務課庶務係長 内藤 貴幸

## 6 議事日程

日程	議案番号	案 件
1		会議録署名委員について
2	第1号	長岡市立図書館運営規則の一部改正について
3	第2号	長岡市教育委員会表彰被表彰者の決定について

## 7 会議の経過

(金澤教育長) これより教育委員会1月定例会を開会します。

---

### ◇日程第1 会議録署名委員について

(金澤教育長) 日程第1 会議録署名委員の指名を行います。会議録署名委員については、長岡市教育委員会会議規則第19条第2項の規定により、荒木委員及び廣川委員を指名します。

---

### ◇日程第2 議案第1号 長岡市立図書館運営規則の一部改正について

(金澤教育長) 日程第2 議案第1号 長岡市立図書館運営規則の一部改正についてを議題といたします。事務局の説明をお願いします。

(梅沢中央図書館長) 議案第1号 長岡市立図書館運営規則の一部改正について説明します。改正理由は4点あります。1つ目は長岡市立互尊文庫がミライエ長岡に移転し市長部局に所管変更すること、2つ目は長岡市立寺泊地域図書館大河津地区図書室を閉館することです。これらは、昨年11月の教育委員会定例会で条例改正の議決をいただいた件であり、該当施設の名称や開館時間を削除するものです。続いて、3つ目の改正理由は、中央図書館の講堂・講座室の開館時間について、現行は午前9時から午後9時までとなっておりますが、図書館の開館時間にあわせて午前9時30分から午後7時までとするものです。これは、図書館の運営の見直しを

行ったところ、講堂・講座室の貸し出しについて、午前9時30分までと午後7時以降の利用が少なく、特定の団体利用にとどまっているため、時間短縮を行うものです。改正理由の最後は、その他、現在の運用にあわせて別表等改めるものです。主なものとして、別表附属設備使用料を定めたものですが、6種類の貸出機材を削除しています。16ミリ映写機、スライド映写機など機材はありますが利用がなく、現在メンテナンスが出来ないことから削除したものです。貸出カードの様式については規則ではなく別途定めることとしました。理由としては、裏面の記載事項を利用者にわかりやすくするために、記載事項を変更する場合がありますが、非常に軽微な変更が多いため、規則ではなく別に定めることとしました。施行期日につきましては、令和5年4月1日としています。以上です。

(金澤教育長) 御質疑、御意見はありませんか。

(金澤教育長) これより採決に移ります。本件は、原案のとおり決定することに御異議ありませんか。

[「異議なし」と呼ぶ者あり]

(金澤教育長) 御異議なしと認めます。よって、本件は原案のとおり決定いたしました。

---

#### ◇日程第3 議案第2号 長岡市教育委員会表彰被表彰者の決定について

(金澤教育長) 日程第3 議案第2号 長岡市教育委員会表彰被表彰者の決定について を議題といたします。その前に説明をお願いします。

(水島教育総務課長) 栖吉中学校の石沢遥斗さんについては、男子総合優勝の功績に関するものですが、令和3年度に男子総合優勝について表彰したため同一功績ということで表彰対象外という説明をしましたが、メンバーが変わっての団体優勝ということで、個人の部と男子総合の部で表彰の対象として取り扱いさせていただきます。2点目は、長谷川愛生さんと、橋本朋弥さんについてはスポーツ協会の推薦です。公式大会の判断では、ランクが異なると、全く別の大会になるということで表彰されることとなります。過去にスポーツ大会ではありませんが、別の大会での功績ということで表彰させていただいているので、それに倣い表彰の対象とさせて

いただきます。

(金澤教育長) ここまでの説明で御質疑、御意見はありませんか。

(金澤教育長) 同じ大会で低学年、中学年、高学年になって成績を修めた際には、3回表彰の対象になるということによろしいですか。

(水島教育総務課長) はい、その通りです。

(金澤教育長) それでは、定例会前に実施したヒアリングを踏まえ、各表彰候補者について、被表彰者として適しているか否かを決定したいと思います。

(金澤教育長) 条項第5号の新保心菜さんについては、被表彰者として決定してよろしいでしょうか。

[「異議なし」と呼ぶ者あり]

(金澤教育長) 同じく条項第5号の青木悠二郎さんについては、被表彰者として決定してよろしいでしょうか。

[「異議なし」と呼ぶ者あり]

(金澤教育長) 条項第6号の石沢遥斗さんについては、今ほどの説明通り、男子総合優勝の功績についても申請を認めること、表彰者として決定していただきたいということで被表彰者として決定してよろしいでしょうか。

[「異議なし」と呼ぶ者あり]

(金澤教育長) 同じく条項第6号の石沢千聖斗さんについては、被表彰者として決定してよろしいでしょうか。

[「異議なし」と呼ぶ者あり]

(金澤教育長) 同じく条項第6号の長谷川愛生さんについては、被表彰者として決定してよろしいでしょうか。

[「異議なし」と呼ぶ者あり]

(金澤教育長) 同じく条項第6号の橋本朋弥さんについては、被表彰者として決定してよろしいでしょうか。

[「異議なし」と呼ぶ者あり]

(金澤教育長) それでは、全員「適」として決定したいと思います。よろしいでしょうか。

[「異議なし」と呼ぶ者あり]

(金澤教育長) それでは全員「適」と決定しました。

(金澤教育長) 以上をもちまして、議案の審議を終了いたします。

---

(金澤教育長) 続きまして協議報告事項に移ります。

(金澤教育長) 初めに、令和3年度児童生徒の問題行動等の現状について事務局の説明をお願いします。

(佐山学校教育課長) 令和3年度の児童生徒の問題行動等の現状について、昨年7月の教育委員会定例会で問題行動等の速報値をお伝えしましたが、この度、長岡市と全国・県との比較がまとまりましたので御報告いたします。

(三津輪学校教育課指導主事) 昨年7月に長岡市の児童生徒の問題行動について報告したところですが、この度、長岡市と全国・県との比較がまとまりましたので報告させていただきます。数値的な部分や今後の取り組みについては資料をご覧くださいまして、補足する形で報告をさせていただきます。長岡市の1,000人あたりのいじめ認知件数は、全国・県と比較し下回っておりますが、いじめはどの学校・学級でも起こりうることを前提に取り組み、認知件数が年々増えているところです。今年度については、上半期時点で昨年度の認知件数を超えておりますが、認知したいじめについてすべて報告を受けながら、適切に指導・対応できるよう学校に対して指導を行ってまいります。また、いじめの対応は初期対応が重要であると捉え、本年度、いじめ・いじめが疑われる際の初期対応の「フロー図」を学校に示し、保護者と連携した指導と対応が行われるよう取り組みを一層進めて参ります。次に不登校についてです。令和3年度も全国・県と同様に、長岡市も増加傾向にあります。長岡市の課題としては、小学校での不登校の発生率が、全国・県を上回っており、子ども青少年相談センターにおける相談件数のうち、不登校に関する相談は半数を超えている現状があります。長岡市としては今後も増加することが予想される不登校対策は、児童・生徒指導上の最重要課題と認識しております。不登校児童生徒の中でも、何らかの相談や支援につながらず不登校が長期化するケースが増えていることから、不登校においても、早期発見・早期対応が最も重要であると考えております。登校を渋る初期段階において、学校や相談機関等がこの状況を見立て、適切

なアセスメントを通じて個別支援につなげられるよう、不登校相談支援をワンストップで行う体制や、個別最適な居場所の確保、相談支援につながりづらい子どもや家庭に対するアウトリーチ型の支援などについて次年度から拡充したいと考えております。また、タブレット端末による学習支援などICT機器の不登校支援への活用も継続してまいります。最後に暴力行為についてですが、長岡市の小中学校の暴力行為は、全国・県と比較して小中学校ともに発生率は非常に低く、いわゆる学校の荒れという状況は現在見られておりません。各学校が、教育相談体制を点検し、子どもの心の状況を把握するとともに、教職員と子どもの良好な関係づくりを進めながら、暴力行為の発生防止に努めてまいります。

(金澤教育長) 御質疑、御意見はありませんか。

(金澤教育長) いじめについて私からの要望です。何度か話をしてはいますが、現在の法律上のいじめの定義を考えれば、いじめを受けていない子どもはいないと考えます。学校では友達関係でストレスや苦痛を感じない子どもはいないと思っています。それをいじめと言葉に出すかどうかは別としても、認知した件数だけに目がいくのは危険で、目の前で子どもたちのトラブルがあった時に、どのように子どもに寄り添って対応するか、その時の子どもたちの気持ちに十分に思いを巡らせ気遣えるかが大切で、悪化させないこと、重大な事にならないように対応することを現場に周知することが一番大事だと考えます。よろしくをお願いします。

(廣川委員) いじめにも種類があり、大きいじめについては先生方も対応してケアをされると思いますが、中には目に見えないいじめもあると思います。いじめには被害者、加害者、傍観者、聴衆の構造があります。子どもたちも、目には見えない人間関係でのストレスが原因で情緒不安定になったりします。スクールカウンセラー、先生、保護者が連携して、目に見えない悩みを抱えて心を痛めている子どもがいることを忘れないでいただきたいと思います。

(金澤教育長) 他に御質疑、御意見はありませんか。

(金澤教育長) 御質疑、御意見なしと認めます。

---

(金澤教育長) 次に、令和4年度文部科学大臣優秀教職員表彰について 事務局の

説明をお願いします。

(佐山学校教育課長) 令和4年度文部科学大臣優秀教職員表彰についてご報告いたします。この表彰制度は顕著な成果をあげた教職員及び教職員組織を周知し、能力の向上を資することを目的とするものです。令和4年度の詳細について説明いたします。

(小畑学校教育課主幹兼管理指導主事) 令和4年度、文部科学大臣優秀教職員表彰について、長岡市立学校の2名と1組織が受賞しましたので御報告いたします。一人目の希望が丘小学校、久保栄養教諭は県学校栄養士協議会会長等を歴任し、全県栄養教諭の資質向上を目指して精力的に取り組み成果をあげました。各地域の研修会の講師を務め、学校給食や食育指導の推進に貢献しました。長岡市として選考基準、学校給食における顕著な成果で推薦しています。二人目の南中学校、元井教諭は国語の教科指導に優れた力を発揮し、生徒の学力を伸ばすとともに、その成果を市はもとより全国に発信しました。各種研究講座等で講師を務めるなど他の模範となる顕著な功績があります。選考基準、学習指導における顕著な成果で推薦しています。教職員組織として、上組アオーレ長岡アートプロジェクトは、アオーレ長岡を会場にした企画展の運営に全教職員が所属するプロジェクトで取り組んできました。活動が5年目を迎え長岡市民の心を魅了するアートを提供し続けています。教職員組織については、推薦年度の4月1日現在、1年以上の活動期間があり、その活動も目を見張るものがあり推薦しています。文部科学大臣優秀教職員表彰の候補者は、新潟県優秀教職員表彰の受賞者の中から推薦されることとなっております。新潟県優秀教職員表彰では、この他に、阪之上小学校の籠宅教諭、脇野町小学校の高山主査の4名と1組織が受賞しております。表彰式は1月17日に文部科学省講堂及びオンラインによるライブ配信で行われました。新潟県を代表として、上組アオーレ長岡アートプロジェクトが受賞し、上組小学校の目黒校長先生が授賞式に出席されました。また、目黒校長より、企画展が1月28日(土)午前10時から午前11時35分、会場はアオーレ長岡西棟3階市民交流ホールBCにて、6年生が楽しい活動を行います。皆さまのお越しをお待ちしております。よろしく申し上げます。以上です。

(金澤教育長) 御質疑、御意見はありませんか。

(金澤教育長) 御質疑、御意見なしと認めます。

(金澤教育長) 次に、令和4年度キャリア教育優良教育委員会、学校及びPTA団体等文部科学大臣表彰受賞について事務局の説明をお願いします。

(佐山学校教育課長) 令和4年度キャリア教育優良教育委員会、学校及びPTA団体等文部科学大臣表彰受賞について御報告いたします。表彰制度は文部科学省がキャリア教育の充実発展に尽力した団体等を表彰することにより、キャリア教育の充実を促進することを目的とするものです。今年度の表彰について説明をお願いします。

(大畑学校教育課企画推進係長兼指導主事) 受賞校は関原中学校です。表彰理由は令和3年度からパナソニック教育財団特別研究校の指定を受け、ICTを活用したキャリア教育を推進したこと、また地域との連携及び協働を重視したキャリア教育に取り込んでいることです。特に、地域PR商品の開発・販売による郷土愛を育む起業体験活動で、地域資源である縄文土器に着目し、縄文火焰マスクのデザインをしたり、縄文火焰エコバックなど地域の企業と協働しながら、地域をPRする商品開発に取り組み、地域のよさを再認識する活動を行い、オリジナル商品の開発、販売を通して会社経営や働くことの意義に気付くなど、将来の職業や生き方について理解を深めたところが評価されました。

(金澤教育長) 御質疑、御異議はありませんか。

(金澤教育長) 御質疑、御意見なしと認めます。

---

(金澤教育長) 次に、長岡市放課後児童健全育成事業運営費補助金交付要綱の一部改正について事務局の説明をお願いします。

(深澤子ども・子育て課長) 長岡市放課後児童健全育成事業運営費補助金交付要綱の一部改正について説明します。改正理由として、内閣総理大臣が定める、子ども・子育て支援交付金交付要綱が改正されたことから、交付金を充当して民間児童クラブの運営費を補助するために、長岡市が制定した本要綱で定める補助対象について、国の要綱改正に合わせて種類の追加と期間の改正を行うものです。続いて、改正内容については、補助対象事業の種類について、児童を見守る、放課後児童支援員等の処遇改善を追加すること、補助対象期間については、内容欄に記載の新型コロナウイルス感染症に係る3つの事業に関して、令和5年3月末までに改正するもので

す。最後に施行期日については、公表の日としており、令和4年10月1日以後に行われる補助対象事業について適用することとしています。報告は以上です。

(金澤教育長) 御質疑、御意見はありませんか。

(金澤教育長) 御質疑、御意見なしと認めます。

---

(金澤教育長) これをもちまして、協議報告事項を終了いたします。

---

(金澤教育長) それでは次に、催し案内等について説明願います。

(梅沢中央図書館長) ふるさとのこどもたち展を、栃尾美術館で2月4日から開催します。栃尾地域の保育園、こども園の園児が一年館の活動を通して制作した絵画や工作を展示します。2月19日に栃尾美術館で、ミニバスケットを作る、ワークショップもこもこバスケットを開催します。

(小熊科学博物館長) 毎年開催している、長岡藩主牧野家ゆかりのおひなさま展は、長岡藩主牧野家に伝わったひな人形をもとに、長岡ゆかりの歴史文化の魅力を紹介します。2月17日から3月12日まで、科学博物館の企画展示室で開催します。

(金澤教育長) 他に報告事項はありませんか。

(金澤教育長) 報告させていただきます。関東地区都市教育長協議会第2回理事会が1月19日・20日に長岡市で開催されました。両日ともお天気にも恵まれ、良い協議が開催されました。二日目は馬高縄文館やアオーレ長岡を視察し、道の駅ながおか花火館のシアターで長岡花火を体感して大変感動したと感想をいただきました。おもてなしの心がこもった有意義な会となりました。ありがとうございました。

(金澤教育長) 以上で本日の定例会は閉会いたします。

---

会議の次第を記載し、その相違ないことを証するために署名する。

長岡市教育委員会教育長

長岡市教育委員会委員

長岡市教育委員会委員